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在希望的田野上在希望的田野上
□ 张薇 梁竞艳 杨盛东

一

7 月 18 日，入伏第四天，秦皇岛市昌黎县朱各庄村西的

滦河故道上，随垄起伏的甘薯叶，如翠绿色的波浪涌向蔚蓝

的天边。

11 时 30 分许，阳光炽烈，气温达到 34 摄氏度。刘俊刚将

越野车停在乡间坑坑洼洼的土路旁，打开车门，一步踏进车轮

辗起的浮尘中，大步流星走进一片薯田。

这片薯田共 50 亩，种的是烟薯。他来到一丛薯秧旁，蹲

下来，果断地伸出双手，插入沙土垄中，用力挖起来，不一会

儿，几块甘薯露出了羞涩的脸庞。“看，这颜色！”俊刚情不自

禁地赞叹起来。确实，那些甘薯闪烁着醉人的酡红，令人心

生喜爱。“哇，真好看！”来自山东的女客商弯下腰，也凑近了

去看，她的眼中闪过喜悦的光芒。俊刚又看了看薯叶，对一

位负责田间管理的伙伴说：“太阳忒毒啊，注意浇水，叶儿有

点儿蔫。”

之后，俊刚驱车沿着颠簸的土路驶向另一块薯田。那块

地是试验田，共 30 亩，种的是升级版的小香薯。俊刚带着客

商走进田间，再次蹲下来，先用沾了沙土的右手抹了一把额头

的汗珠，又用双手挖起了垄里的甘薯。很快，沙土深处露出两

根只有手指粗的小香薯，它们的外皮是紫红色的，但似乎营养

不良，形状很难看，是甘薯中的“丑小鸭”。俊刚不由皱起了

眉，轻轻摇了摇头。

二

其实，对于我们的采访，俊刚并不太热情。

7 月 10 日，我们通过朋友联系俊刚，说想采访他承包土

地种甘薯的故事，他说他正在河南参观学习，得 17 日才能回

唐山。

7 月 17 日午后，我们联系他，他说他正在天津的薯地里，

陪着山东的客商看甘薯的长势。我们提出马上驱车去田里找

他，他用乡土气息浓郁的滦南方言态度冷淡地拒绝了我们的

采访要求：“你们别跑了，明天上午去我家吧。”

7 月 18 日一大早，我们从唐山出发，于 8 时 40 分许抵达滦

南县东黄坨镇新户村俊刚的家里。可是，一个女孩告诉我们，

俊刚刚才出门了。我们给他打电话，他告诉我们，他正在开往

昌黎县薯田的路上。我们请他用微信发个薯田的位置，之后

驱车直奔目的地。

10 时 30 分许，我们按照导航的指示抵达了昌黎县下庄村

南的一大片薯地旁。那里，70 余名农妇正在分拣用犁镬出来

的甘薯。她们按个头大小，分别把那些甘薯装进不同的纸箱

中。那些纸箱肚子撑得圆滚滚的，整齐有序地摆放在田垄间，

像是童话里等待国王检阅的士兵。

而俊刚，就是童话中的那个“国王”。

他正叉着腰，站在一辆装满甘薯的卡车旁，踌躇满志地看

着田间丰收的场景。俊刚个子不高，身材粗壮，圆圆的脸被晒

得黝黑，一说话就露出两颗洁白可爱的兔牙。

俊刚眉开眼笑地告诉我们，这是今年夏天出的第一批甘

薯——烟薯 25，采用的是双膜覆盖技术，比常规的单膜覆盖的

烟薯早出薯一个多月，正好填补了市场空白。我们问他，这些

烟薯批发价是多少钱一公斤。“3 元。”他简洁地说。我们又问

他：“那些干活儿的女工是从昌黎当地招的吗？”他说不是，都

是自己老家新户村和附近村子的，她们是坐着大巴来的，一小

时挣 18元。

我们再问别的问题，他就有些不耐烦了，他说得带着山东

的客商去看其他地块里甘薯的长势，没空儿接受采访。看得

出来，他嫌我们影响了他的正常行程。

三

中午一行人在滦州一家小饭店用餐。吃饭的时候，我们

问俊刚，挖出小香薯时，他为什么摇头。他告诉我们，因为薯

形不是他想要的。“今年这 30 亩试验田，可能要赔钱了，不过

没关系，既然是试验，就可能失败，这很正常。倒是一下子就

试验成功了反而未必是好事，因为我们不知道它潜在的风险，

要是贸然大面积种植，后果就严重了。”我们还了解到，山东的

女客商与俊刚同龄，都是 1987 年生人，37 岁。这位女客商虽

然年轻，但已经是一家大电商的法人，每年要从俊刚这里购入

甘薯总产量的一半。

那么，俊刚一年种多少亩甘薯，总产量又能达到多少呢？

他告诉我们，这三年，他从唐山市境内的滦南、丰南、乐

亭、迁安、滦州和天津、秦皇岛等地，年均包地约 3000 亩，每亩

地产薯量按 3500 公斤算，总量就是约 1万吨！

原来，这位女客商每年要从他这里购进约 5000 吨甘薯，那

可真是实打实的大客户，难怪俊刚的心思全在陪客商上面，一

直对我们爱搭不理。

吃饭时，我们继续问了几个问题，俊刚又心不在焉了，因

为下午客商要回山东，他还要送送他们。他与我们相约，下午

3时左右，在他家会面，接受我们的采访。

我们下午 2 时抵达俊刚家，在一间不算宽敞的屋子里等

他。屋里紧贴南墙立着一面书柜，书柜中摆着一些书籍和证

书、奖杯之类的物件。我们注意到，那些书籍多半与“三农”有

关，包括《现代农业生产经营》《农民素养与现代生活》《农产品

电子商务》和《甘薯主要病虫害防治手册》《甘薯储藏与加工技

术手册》等等，其中一册《大国小农国情下的农业出路》格外惹

人注目。

除了书籍，书柜中几个小物件也别具特色：一个小画盘

上，绘有一口金鼎，鼎上方写有“诚信”两个金字；另一个小画

盘上，则写有“舍得”两个金字。当然，俊刚并不免俗，书柜正

上方挂着一幅横匾，上书“财运亨通”四个大金字。

他雇的网络主播小陈接待了我们，用手机视频给我们播

放了甘薯种植的全过程，包括摆种薯、育苗、剪苗、旋耕制垄、

压膜、移植、管理、出薯等各个环节。她告诉我们，现在除了摆

种薯、剪苗和分拣需要人工，其他环节都用大机器来作业了，

基本上实现了生产经营的现代化。小陈说，她主要是帮俊刚

宣传甘薯的品质，有时也带货直播。

说好的下午 3 时接受采访，可这个俊刚，左等不来，右等

不来，都到了傍晚 5 时，还是不见踪影。我们拨通他的手机，

他说他正在滦南县城的银行里排队办理业务，暂时回不来，让

我们最好明天再来。我们虽有些不快，但也只能接受他的建

议，决定“三顾茅庐”。

四

我们约定 7 月 19 日 8 时 30 分在俊刚家见面，因为堵车，我

们 8 时 40 分才从唐山赶到新户村。路上，我们就接到了俊刚

的微信：“记者，你们来了吗？来了吗？来了吗？”三个“来了

吗”显示出俊刚的焦急和惜时如金。

大家进屋坐好后，俊刚开门见山地说：“说实在话，我不想

接受你们的采访。一是现在到了出甘薯的时候，我实在太忙；

二是我也不想被宣传，我就是默默种我的甘薯。可我没见过

你们这么泥腿的记者……”说到这儿，大家哈哈笑起来，气氛

融洽了很多。

俊刚初中毕业后先去酒店打工，后来自己贩卖薯干等小

食品，现在是承包 3000 亩地的新型农业经营主体，民间称他这

样的人为土地承包大户。俊刚告诉我们，他经常看关于现代

农业经营的书，也了解国家的相关政策，“现在咱们国家鼓励

农 村 土 地 流 转 ，鼓 励 土 地 规 模 化 经 营 ，加 快 农 业 现 代 化 进

程。我就是顺应了这个大形势，才把甘薯产业做大了。”俊刚

的话简直是高屋建瓴，令我们对他刮目相看。我们想深入了

解的是，他在土地规模化经营中遇到了哪些问题，又是如何

解决的。

五

俊刚遇到的第一个问题，是如何承包农户零散的土地。

2016 年，他在北京、唐山等城市摆摊卖薯干等小食品，发

现薯干的利润较高，决心自己在老家包一块地来种甘薯，然后

加工贩卖，挣更多的钱。

俊刚的老家地处渤海冲积平原，土壤略呈沙性，富含“硒”

“钾”等天然矿物质，有着甘薯种植的先决条件，甘薯种植历史

已经有约 200年了。

2017 年春天，他花 3000 元从亲戚那里包了 5 亩地，再加上

自家的 2 亩地，凑成了一整块地，用传统的铁锹攒堆儿的方

法，栽种传统薯苗，第一次试种甘薯。

当年，他喜获丰收，收了约 2.5 万公斤甘薯，既加工薯干，

又直接卖鲜薯，小赚了一笔。那时客户都是往俊刚的手机银

行账户上打款，每次听见到款的提示音，俊刚都喜上眉梢，“那

种感觉是真好啊！”

那一年，他的最大收获，不是挣到了钱，而是发现甘薯分

级之后出售，价钱翻着跟头往上涨。大小鲜薯混着卖，一公斤

不到两元，而挑选出来的个头不大不小的商品薯，则能卖到一

公斤 4元钱。这是多么神奇的事！

2017 年，俊刚遇到的最大问题，是找不到合适的包装箱。

用多大尺寸的箱子装甘薯，他完全不懂。后来，通过四处打

听，他发现二手的盛大枣的纸箱装甘薯非常合适，正好一箱装

25公斤，于是收购了许多，解决了包装问题。

他遇到的第二个问题是分拣不达标，女工们怎么分拣，也

达不到顾客的要求。俊刚就去甘薯产业做得比较成熟的雄

县，高薪请了八位分拣师傅来到村里，管吃管住，来教女工们

分拣技巧。两个月后，这个难题被攻克。

第三个问题，是如何找到车辆把甘薯运往各地。俊刚从

网上下载了货车帮 APP，渐渐地，越来越多的货车司机主动联

系他。第一个联系他的司机叫张海波，后来与俊刚成了朋友，

现在专门负责为俊刚提供用车信息和甘薯的运输，俊刚付给

他一份信息费。

我们问他遇到这些问题时是否着急上火，他从茶几上的

盘子里拿了一根细长的薯干，咬了一口，边嚼边从容地说：“着

急也没用，遇到啥问题解决啥问题。”

六

小试牛刀挣到了钱，俊刚打算第二年大面积承包土地，大

显身手。通过与客户接触，他的经营理念也发生了变化：他要

学习新技术，科学种薯，还要按商品经济的规律来办事，对甘

薯进行分拣分级，多出高品质的商品薯。

但是，从本村众多村民手中承包几十甚至上百亩土地并

不容易。有的村民愿意将自己的地流转出去，有的则不愿

意。然后，包到的土地总量虽然达到了几十亩，但地块是在村

子四周零散分布的，并不相邻，无法集中统一经营。俊刚苦恼

得彻夜难眠。

在村里无法大面积承包成片的土地，不得已之下，俊刚将

目光投向了外村、外县区。苦心人，天不负，2018 年春天，通过

土地流转经纪人牵线搭桥，他终于以每亩 630 元的价格在丰南

大佟庄村包到了 80 亩整片的地！这 80 亩地，是大佟庄七八十

户村民零散的土地集中到一起，统一流转的。

解决了土地承包问题，俊刚花 4 万元从河北省农科院引

进了一万公斤优质脱毒种薯，请有经验的育苗大户刘善民帮

自己育苗。春天，他摈弃了传统的攒堆儿种薯的方法，找来旋

耕机、起垄机和覆膜机，采用新式方法来起长垄、移栽薯苗、安

装滴灌带，实现了水肥一体化。

那一天，阳光明媚，春风浩荡，俊刚雇的起垄覆膜机开始

作业。巧的是，在相邻地块一对老夫妻也在给甘薯苗“搭床

铺”，他们用的是老方法，用锹攒堆儿。他们忍不住劝起俊刚

来：“没你这么种地的，这工钱太高啦！”俊刚只是笑了笑，没有

回应什么，他心里想的是：到时候，我要让事实来说话。

2018 年 4 月 26 日，俊刚从村里雇了四五十个妇女，租了

一辆大巴，把她们拉到丰南的地里开始栽种第一垄新品种薯

苗，也栽种下一个希望。

后来，俊刚专门雇本村一位上年纪的种薯经验丰富的村

民教自己进行田间管理，又雇了自己的儿时伙伴刘金利专门

给自己当帮手，每月给他们开工资。

那对用传统方法种甘薯的老年夫妻见到俊刚就说，这么

种地会赔钱，甚至说他会“败家”，俊刚总是一笑置之。

到了给甘薯秧打药的时节，俊刚和那位老村民背着沉重

的喷雾器，一天到晚地走在田垄间，“我的肩膀都被喷雾器的

背带磨破了，看着 260 米长的甘薯垄，我总在心里念叨，啥时候

走到头啊！”

那年出薯时，工人开着链条机，把甘薯从土中卷出来，这

样甘薯不会受到损伤。俊刚出的鲜薯，是当年唐山第一份，价

钱高达一公斤 4.6 元。20 多万公斤薯，淘宝网上的一个客户全

部订购，一辆辆大货车直接把鲜薯从地里运走了。当年俊刚

就挣了四五十万元，那对老年夫妻傻眼了，惊得说不出一句话

来，“他们彻底被现代农业科技征服了。”

2018 年，好多顾客通过网络得知俊刚在大面积种植甘薯，

纷纷来找他要货，但那时候大面积种甘薯的没有几家，货供不

上。俊刚就从附近农户那里收购甘薯来卖，他家成了甘薯集

散地。

但是，他不知道自己的甘薯都流向了哪里。于是，俊刚雇

了两个大学生，专门搜集全国各地烤薯店的联系方式，然后通

过物流，把自己收购的甘薯一车车发往天津，再由天津发往全

国各地的烤薯店。那时一公斤甘薯的利润得有一至两元钱，

“发一箱甘薯就能挣五六十元钱，可以说是暴利。”一次他的几

个客户来到他家，发现他也在做销售，脸色当时就变得很难

看，吃饭时对他说：“你想抢我们的饭碗吗？”双方坦诚交流后，

俊刚认识到，客户就是最好的销售人员，自己专心把甘薯生产

搞好才是上策。于是，他辞退了那两个大学生，一门心思种植

甘薯。

七

风起正是扬帆时。2019 年，俊刚继续扩大再生产，通过土

地流转经纪人，一口气承包了 345 亩土地，光是包地的钱就花

了几十万。他的四位客户都要求入股，俊刚同意了。这四个

人分别来自山东、河南、河北等地，都来到俊刚老家，大家分工

明确，共同种植甘薯。俊刚又招聘了一个客服，专门解决售后

客户反映的问题，“诚信经营永远是第一位的。”

在技术上，俊刚开始采用高剪苗的方法来移植甘薯苗，更

为有效地预防了病虫害，提高了甘薯的产量和品质。而采用

传统方法种甘薯的人，只能干瞅着俊刚提前出鲜薯卖高价。

这些固执保守的农户，再一次在先进科技面前低下了头。

就在一切都朝着欣欣向荣的局面发展时，自然灾害就像

一个暴徒，突然袭击了俊刚。

那年夏天，受强台风“利奇马”影响，唐山境内连续下了

三天极为罕见的大暴雨。那雨下得真是沟满河平，俊刚在曹

妃甸六农场包的 100 亩甘薯地因为地势较低而被雨水淹没，

彻底成了“养鱼池”。他过去查看，只见眼前是一片白花花的

水面，完全看不到甘薯秧子。他蹚着没膝的雨水走进甘薯

地，弯下腰来，伸手抚摸着浸泡在水中的叶子，真的是欲哭无

泪。水无处可排，只能等着慢慢蒸发。过了些天，他再到被

淹的地块查看，没走到地头就闻到了一股淡淡的臭味。这是

什么味道呢？他环顾四周，猛然意识到，可能是自己地里的

甘薯沤坏了！他俯身在泥水中拼命挖，挖到的是一块块腐烂

的甘薯……

虽 然 淹 了 100 亩 地 ，但 别 的 地 块 收 成 尚 好 ，年 终 一 算 ，

还是挣了 60 万元。这 60 万，俊刚给合伙人中的两个人一人

15 万 ，另 两 个 人 一 人 7.5 万 ，给 了 姐 夫 7.5 万 ，又 买 了 些 设

备 ，最 后 自 己 只 留 了 两 万 元 。“ 我 从 来 没 想 着 挣 了 钱 都 独

吞，要是我总想着独吞，我们的事业也不可能发展成这么大

的 规 模 。”俊 刚 还 坦 言 ，如 果 他 和 本 地 、本 村 的 几 个 人 合 伙

做甘薯产业，那成功的可能性就会变得很小，因为相熟的人

之间关系错综复杂，“再加上家人的参与，一般能合作五年

以上的都非常少。”

如何与土地所有者合作、如何与合伙人合作、如何与工人

合作等关系都理顺之后，销售的渠道也彻底打通了，那时俊刚

通过物流往天津发货，有时一天就能发几大货车甘薯。

八

弄潮儿向涛头立。2020 年，俊刚总结经验，一鼓作气，从

各处承包了七八百亩地。

当年，俊刚建起了自己的育苗基地，不必从别人那里购买

薯苗了。更令他高兴的是，山东的一位客户，把一项“商业机

密”告诉了他，这就是双膜覆盖技术。给甘薯覆盖高低双层膜

后，能比单膜种植的甘薯早收获、早上市一个多月的时间，从

而打一个时间差，卖一个好价钱。俊刚抓住时机，开始在承包

的部分地块上采用双膜覆盖技术种植甘薯，7 月中旬便出了第

一批鲜薯，卖了个高价，大赚了一笔。其他薯农震惊羡慕之

余，都纷纷找到他学习新技术。

这年，俊刚又遇到了新问题。他在滦州包了 170 亩地，每

亩价格是 1500 元。种上薯苗后的一个月，薯秧长势良好。一

个月以后，那些薯秧，大的大，小的小，一大部分薯秧的叶子甚

至越长越抽缩，抠出甘薯来，都是小圆球，根本不往大里长，愁

得俊刚寝食难安。他向专家请教，这才知道这些薯秧受了药

害，也就是上一年这块地用过除草剂，除草剂的残留影响了薯

秧的正常生长。俊刚想了很多办法来拯救这块地，都以失败

告终，这块地到最后也没有产出高品质的商品薯。那年出薯

的时候，当地的一些人竟然都跑到地里来抢甘薯，他们甚至开

着三轮车来，拿着筐和袋子，机器在前面出着薯，他们就在后

面哄抢，装满筐和袋子后上车就一溜烟逃之夭夭。俊刚微笑

着说，这些人大都上了岁数，倚老卖老，就是抱着“吃大户”的

心态来的，“这种情况毕竟不多见，吃几块甘薯而已，就让他们

吃去吧。”

2020 年，俊刚还决心解决甘薯储存的难题。用传统的挖

地窖储存甘薯，尤其是储存烟薯 25 等品种时，甘薯容易变

质、腐烂。于是，俊刚从十几户村民那里租了 30 亩地，签了

10 年的合同，办好相关手续后，开始着手建标准化的大型甘

薯储藏库，保证甘薯在储藏期间不变质，能在冬天出售时卖

个好价钱。

九

“诚信”和“舍得”的理念，让俊刚的甘薯种植事业蒸蒸

日上。

2021 年 ，俊 刚 承 包 的 土 地 已 经 达 到 约 2000 亩 ，它 们 分

散在唐山各县区以及秦皇岛、天津等地。因为没有把鸡蛋

放在一个篮子里，所以他抗风险的能力大大增加了。当年

又发生了严重的涝灾，很多小农户几亩地、十几亩地的薯田

都被淹了，亏得血本无归。俊刚包的地，也有 300 亩被淹，

几乎颗薯无收，赔了约 100 万元。但他包的地多，好在别的

地块甘薯获得丰收，弥补了这 300 亩地的损失，总体上算，

还是挣了钱。“这就是土地规模化经营的好处，如果我只有

这 300 亩 地 ，一 亩 地 投 入 资 金 3000 多 ，一 年 赔 上 100 万 ，我

可能一下子就被淹蒙了，再也没有勇气也没有本钱来包地

了。农业生产，规模越小，风险相对越高，这是我包地得出

的经验。”

从 2022 年开始，俊刚每年承包的土地已经达到了约 3000

亩。因为甘薯的种植需要换茬，上一年种过甘薯的地块第二

年不能再种甘薯，所以每年他都需要重新包地。好在，现在农

村土地流转运作机制已经比较成熟，经纪人一般都会主动联

系他，他只需要去现场测评一下地的质量好坏即可。

不过，市场是一只看不见的手，商品价格的高低起伏往往

让人难以预料。2023 年，农产品价格普遍偏低，而农资和劳力

的工钱并未降价，所以不少小规模经营的农户都遭受到沉重

的打击，今年都不敢种甘薯了。而俊刚属于规模化经营，虽然

亩产收益小，但总亩数多，依然可以赚到钱，所以才敢在今年

继续包了 3000 多亩地。

土地规模化经营是大势所趋，那么，俊刚在经营别人的土

地时，是否与当地村民因地界划分等事情发生过纠纷呢？这

是我们比较关心的一个问题。

俊刚说，这些年种薯的过程就是交学费的过程。今年他

承包了迁安市某村的 380 亩地，就遇到了一些麻烦。这些地是

全村多户村民的比较零散的地，经纪人收了费用之后就不再

管了。俊刚来到地里巡视，发现整片地只有一眼井，根本无法

满足滴灌的需求，只好斥资又打了一口井。而且，因为地块零

散，他连自己承包地的地边都找不好，调来旋耕机耕地起垄

时，一户村民说旋耕机镬坏了他家的地边，阻拦机器作业，还

要求补偿。村干部出面调解，俊刚给了那户村民一笔补偿

金，机器才能正常作业。可是，很快第二户村民又站了出来，

也要求俊刚补偿地边被破坏的损失，俊刚只好又付出一笔补

偿金……“单家独户种小块地，很容易因为地界偏向谁家几厘

米这样非常细小的利益而起纠纷，土地规模化经营真的势在

必行。”他深有感触地说。

十
在大量承包土地进行规模化经营的过程中，俊刚自己尝

到了甜头，也带动了家乡甘薯产业的发展，直接或间接地帮助

农民们致了富。俊刚告诉我们，光是他常年雇用的劳动力就

达到一百多人，人均收入两三万元，一年他光工钱就支出二三

百万。“过年时我还给工人们发猪肉，一次就买十头大肥猪。”

而且，他还给工人上了相关的保险，“这些人如果只种自家的

几亩地，一年到头也没多少收入，算是给自己白打工，弄不好

还赔钱。”

现在，滦南县东黄坨镇已经建成了“专业合作社＋基地＋

农户”的生产经营模式，入社农户达到 500 余户，辐射带动农户

5000 余户，全镇正在积极打造集甘薯种植、销售、生产、售苗、

服务为一体的产业化生产模式，甘薯已不再是单纯的农产品，

而是成了全镇乃至全县的一个“甜蜜”产业。

采访期间，俊刚的手机铃声不停地响起，他果断利落地

处理着各种问题，我们的交谈不得不多次中断。“告诉你们

吧，我种甘薯的前几年，没有特殊情况，每天早上四五点钟我

都要去各个地块看看，夏天穿着裤子走太多路，腿上长痱子，

大腿都磨破了，都不会走路了，中午回家往床上一躺，都不想

再起来。现在情况好多了，可我还是坚持每天一大早就去地

里转转。”

“我就是个农民，我爱土地。”采访结束后，俊刚送我们到

村头，微风拂过，他望着眼前一大片“碧波”荡漾、丰收在望的

甘薯田，语气坚定地对我们说。


